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大公報記者 劉遠

香港近年大力發展家族辦公室，積
極打造領先的家族辦公室樞紐，利好

措施陸續有來。業內人士指出，憑藉 「背靠
祖國、聯通世界」 的獨特優勢、世界一
流的金融基建、多元化和高效的資本
市場，香港正致力成為全球領先

的資產及財富管理中心，這為家辦發展提供理想環
境。建議特區政府加強宣傳推廣，並參考歐美等
地的運作經驗，在中國內地、東南亞、中東
等市場發掘機會，吸引富豪家族落戶。

港打造家辦樞紐 應加強海外推廣
金融基建完善高效 便利資金投資內地
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港虛擬資產規管完善
增富裕人士投資信心

專業服務需求大 吸引人才來港

大灣區家族
辦公室協會主席

李慧芬

安永大中華區商業稅務服務主
管、大中華區私人企業稅務聯席
主管及大中華區家族企業主管

王文暉

•香港是海外
資金投入內地市場
的重要平台，受惠法
律、金融、會計制
度，也能非常方便
地進入東南亞

等地

•香港是國際
性家辦中心，除
內地市場外，東南
亞、中東等地均
有發展空間

•可參考借
鑒歐美家族辦公
室做法，以完善
本港業界運作 •香港與內地

語言共通、文化
融合，優勢一枝獨
秀，對於內地家族
而言條件優厚

安永大中華區戰略
與交易諮詢合夥人

陳恆澤

香
港
金
融
優
勢

王道家族辦公室公司
創始人及主席
梁駿謙

近年特區政府積極推
動香港發展成為國際虛擬

資產中心，並已推出一系列措施推動行業的合規
發展，包括全新的虛擬資產交易平台發牌制
度，去年及今年先後有多隻虛擬貨幣現貨及期
貨ETF上市等。在一系列政策推動下，有調查顯
示，富裕人士對虛擬資產納入資產配置的興趣
持續上升。

畢馬威中國及Aspen Digital的調查顯示，
有92%的受訪者對虛擬資產投資感興趣，其中
58%的家族辦公室及高淨值人士已作出相關投
資，34%正計劃進行相關投資。此外，60%的
受訪家族辦公室和高淨值人士的投資組合中只有

不足5%屬於虛擬資產，而54%受訪者表示有意
配置5%至30%於這項資產類別上。

畢馬威中國金融服務業合夥人馬紹輝
指，由於市場持續出現新產品，加上
監管制度持續完善，符合機構投資
者的要求，他們都期望在一個有
明確監管制度的市場投資。事實
上，近年一些主流機構投資者
也加入投資虛擬資產的行

列，增強了家辦和高
淨值人士的信

心。
發展家族

辦公室有助提
振香港經濟。Landmark Family Office
首席執行官Cameron Harvey表示，

香港在政策方面的措施成功吸引
許多從業者來港，未來有望

進一步帶旺行業發展。
家族辦公室的
發展亦增加

聘

請專業人士的需求。有調查顯示，越來越
多的非家族專業人員進入單一家族辦公
室，提供財務及非財務服務。根據調查，
約45%的單一家族辦公室團隊規模超過10
人，表明大中華區家辦會聘請非家族專業
人員參與運營，以增強管理與專業能力。

慈善事業同樣是家族辦公室的重要職
能之一。調查指出，絕大多數大中華區單
一家族辦公室均有參與慈善活動，其中一
半通過私人基金會、慈善信託或捐助人建

議基金，對內有助增強家族成員

凝聚力，對外則回饋社會。
近年香港加強與中東市場的聯

繫，家族辦公室是其中一環。上駿國
際執行董事兼總經理梁頴雯表示，若能引
入中東資金，將提振市場交投，為金融
服務業、旅遊業、貿易及物流、專
業服務及其他工商業支援服
務等四大支柱產業帶來
動力，惠及各行
各業。

香港優勢獨到，儘管家族辦公室業務
剛起步，但已吸引有不少富豪家族前來。
根據財經事務及庫務局局長許正宇早前公
布的數據，在2021年6月至今年3月期間，
投資推廣署的家族辦公室團隊已推動64間
家族辦公室在港設立或擴展業務，並有
136間準備落戶，其來源地包含內地、北
美、亞太地區、中東、歐洲等。

「香港推動家族辦公室的力度非常
大。」 大灣區家族辦公室協會主席李慧芬
表示，香港是國際金融中心，特區政府官
員需要頻繁對外訪問、出席論壇，在他們
的大力宣傳中，越來越多的人逐漸了解香
港家族辦公室的前景。

享稅務優惠 資金進出不受限
「其中一個優勢在於稅務。」 李慧芬

指出，具資格單一家族辦公室管理的符合
條件的資產總值最低3000萬美元（或2.4
億港元），即可享受相應稅務優惠，該門
檻並不算高，如果增加宣傳推廣，許多海
外家族在設立家族辦公室時，相信會將香
港納入考慮範圍。

內地市場是吸引富豪家族來港的重要
原因。李慧芬表示，香港是海外資金投資
內地市場的重要平台，除此之外，受惠法
律、金融、會計制度，也能非常方便地開
拓東南亞等市場。

王道家族辦公室公司創始人及主
席梁駿謙表示，香港是國際性家
辦中心，內地絕對是家族辦公
室發展的重要市場，除此
之外，東南亞也有許多
潛在的發展空間，例
如印尼、泰國、
越南都有一些
家族來港
設立辦

公室，中東也是未來開發的目標。
在 「一國兩制」 原則下，香港保留了

獨立的出入境、貨幣、財政及稅收制度，
是全球最自由經濟體，資金進出無限制，
同時司法制度健全、擁有頂尖的專業服務
和人才配套，地理位置十分優越，不僅背
靠內地，更是亞洲主要交通及商業樞紐。

業界倡提供更多元化服務
至於如何向瑞士等地汲取發展經驗。

安永大中華區商業稅務服務主管、大中華
區私人企業稅務聯席主管及大中華區家族
企業主管王文暉表示，香港家族辦公室的
運作已經非常成熟，歐美國家的金融中心
在這方面也有悠久歷史，相信可
以借鑒有關做法。

王文暉補充稱，目前家
族辦公室，特別是在亞洲，
主要以財富管理為主，但
歐美家族辦公室還有
許多非財富管理的
內容，如慈善
活動、財富
傳 承 、
家族

治理等，相信值得本港參考，豐富完善
家族辦公室運作。

安永大中華區戰略與交易諮
詢合夥人陳恆澤表示，香港與
內地語言共通、文化融
合，優勢一枝獨秀，具
備設立家族辦公室
的優厚條件，特
別是針對內
地家族。

•稅制簡單
且稅率低，不

設營業稅或增值
稅、投資預扣稅、
資本利得稅、財產
稅、葡萄酒稅，亦
不設股息稅或儲
蓄利息稅

•家控工具從合資
格交易和附帶交易所得的

應評稅利潤，豁免其繳付利
得稅。家控工具須由具資格單
一家族辦公室管理，並符合2.4億
元的最低資產門檻

• 資 金 、 人
才、貨物和資訊
自由流通，對外
資持有股權不
設限制

大公報記者整理
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專家建議
與展望

資產配置

積極應變悅客來
4月份訪港遊客錄得339萬人

次，按年升17.3%。首四個月累計
遊客1462萬人次，按年升一倍。非
內地遊客按年增幅也超過五成，
其中來自印尼、美國及加拿大的
遊客的按年增長幅度更超過八
成。這一切顯示，特區政府近來
推出的一系列振興旅遊業措施收
到了效果，香港旅遊業復甦態勢
明顯。

中 央 挺 港 惠 港 政 策 陸 續 有
來，也為香港旅遊業帶來源頭活
水。日前新增8個赴港澳個人遊城
市，使得個人遊城市總數達到59
個，覆蓋內地所有省會城市。行政
長官李家超預計，8個城市今年可
為香港帶來30萬遊客，12億至15億
元消費額，經濟增加值約7至9億元。

遊客人數上升，令 「飢渴」
了很久的香港旅遊業獲得水源。
特區政府及有關方面應抓住這一
機會窗，因應旅遊業生態的改
變，開發更多旅遊產品及線路。

其實，香港旅遊資源豐富，
譬如在文化方面，香港是中西文
化薈萃之地，既有大量西方文
化，也保存了大量中國傳統文

化，西九文化區是香港的新名
片；在自然風光方面，香港得天
獨厚，四大行山徑貫穿香港全境
及大量風景點，對背囊遊客極具
吸引力；香港也是美食之都，每
年的米芝蓮推介早已成為遊客尋
食最佳指南。最近，有大學對遊
客實施人流管制，這從另一側面
顯示，香港的優秀教育資源，已
成為遊客的 「朝聖」 之地。

搞好香港旅遊業，關鍵在兩
點。一是調整發展思路，不要再
局限於大型商場及大型娛樂設
施，而是推出 「處處可旅遊」 的
理念，將每個地方的旅遊資源整
理出來，形成特色品牌；二是重
視獨特性，避免同質化。香港的
大部分遊客來自內地，香港可借
鑒內地的發展經驗，但不能照搬
照抄。老實說，如果遊客在香港
吃的喝的玩的都是早已熟悉的那
一套，何苦山長水遠來此一遊
呢？

要讓旅客每一次來都有不同
的體驗，有新收穫，且有賓至如
歸之感，這才是高質量旅遊的應
有之義。



撥亂反正完善社工管治架構
行政會議昨日通過《2024年社會工

作者註冊（修訂）條例草案》，建議改
組社工註冊局架構，增加委任成員，全
體委員上任前要宣誓。修例亦賦權社工
註冊局制訂社工持續進修制度；若社工
被裁定干犯危害國家安全或虐兒等罪
行，將被永久取消註冊。這是撥亂反正
的必要之舉，有助維護國家安全和社會
整體利益，有助推動社工服務重回正
軌，因此得到社會各界普遍支持。

在 「愛國者治港」 的新時代，行
政、立法、司法及法定機構的負責人，
都必須是愛國者。但從過去幾年的事實
可見，社工註冊局未能符合有關要求。
在修例風波期間，不少註冊社工與暴徒
為伍參與違法活動。香港國安法落實之
後，一些涉犯罪被捕或被審訊的註冊社
工，非但沒有受到社工註冊局的處理，
反而可以登堂入室，進入管治架構。勞
工及福利局局長孫玉菡上周點名批評社
工註冊局 「五宗罪」 ，包括至今沒有設
立機制禁止觸犯國家安全罪行的人成為
社工，嚴重偏離社工註冊條例的精神，
必須完善管治架構。

社工註冊局長期管治混亂，癥結在
於其結構性矛盾。社工註冊局現有成員
15名，其中8名由註冊社工 「一人8票」

選出，其餘6名由政府委任，1名為社會
福利署署長或其代表。這個組成方式運
行初期問題未顯現，但隨着時間的推
移，特別是香港社會前些年的泛政治
化，別有用心的團體透過內部動員，很
容易全取8席。過去十多年來，社工工
會正是透過這個手法，把持了註冊局的
管治權，而社工工會正是已被取消註冊
的反中亂港組織職工盟的創會成員。社
工註冊局管治混亂，也就不奇怪了。

社工註冊局故步自封，亦備受詬
病。社工是一項專業，需要與時俱進。
以重度精神病為例，過去的患者被迫羈
留在精神病院，社工以介入性支援為
主，工作頗為簡單。但隨着科技進步，
有效藥物的廣泛使用，大多數重度精神
病患者重返社區，要確保其病情不會復
發及推進全面康復，需要社工及社福機
構精確而系統化的回應。社工需要具備
高度專業化知識，更要發展出 「精神健
康社會工作」 專科，這是時代發展的必
然要求。然而，社工註冊局以維護 「核
心價值理念」 為由，重政治而輕專業，
更將社工專科化視為洪水猛獸。如此一
來，社工界在專業上停滯不前，在一些
領域更是倒退了，受損的是被服務者的
福祉及社會整體利益。

社工註冊局必須改革，才能挽回公
眾對業界的信心。政府的修例草案對症
下藥。在社工註冊局成員方面，由15人
增至27人，七成由委任產生，一方面增
加了非社工界的專家、學者、社會人
士，令其組成更具代表性、多元性，更
能反映社會的訴求及加強監督；另一方
面，改組的社工註冊局，註冊社工仍佔
多數，這就保障了該組織的專業性，達
到多元化及專業性的平衡。

新的社工註冊局獲賦予訂立社工持
續進修的制度，這就確保社工與職業治
療、護士等專業一樣，藉由不斷地裝備
自己，豐富技能，更好地為社會大眾服
務。草案建議社工註冊局全體成員上任
前必須宣誓確認擁護基本法和效忠特
區，涉違反國安法律或虐兒罪成的社工
將被永久除名，這也是應有之義。社工
註冊局作為法定機構，有責任確保通過
註冊局成為成員的社工，多從政府和國
家大局的視角出發，在配合特區施政的
同時，履行公民責任，維護國家安全。

有關草案周五刊憲，5月20日提交
立法會審議。社會各界希望特區政府和
立法會全力配合，早日通過條例，讓
「愛國者治港」 原則得到真正全面落

實，也還社工專業應有的聲譽。
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